

Afirman militares en retiro:

"Dichos de Puccio son un insulto al Ejército"

Le recordaron que actuales mandos también se formaron en el mismo período donde, según él, no había "honor militar".

PATRICIO GONZÁLEZ y RODRIGO ALCAÍNO

Con molestia reaccionaron ayer militares en retiro ante las afirmaciones del ministro Secretario General de Gobierno, Osvaldo Puccio, quien sostuvo que durante los 17 años del régimen de las Fuerzas Armadas las instituciones castrenses formaron personal "alejado del honor militar".

El alcalde de Providencia y coronel (r) Cristián Labbé, calificó las palabras del vocero de Gobierno "como un acto de cobardía" como un insulto a todos los uniformados pues, a su entender, "se injurió al Ejército sobre seguro", ante la imposibilidad de que la institución castrense se pueda defender.

Criticó sus afirmaciones de que hay sectores políticos del país que no han realizado su "ajuste de cuentas moral" respecto de sus actuaciones durante el régimen militar, lo que para el alcalde constituye un modo de hablar de "mafiosos".

Al igual que Labbé, dijo representar el sentir de numerosos coroneles en retiro el general Juan Guillermo Toro, presidente del Centro de Generales en Retiro del Ejército, quien re-



El alcalde de Providencia y coronel (r) Cristián Labbé.

conoció desde el sur del país la molestia que generaron estas declaraciones dentro de los oficiales que integraron el alto mando.

"Esta equivocado el ministro. Las Fuerzas Armadas siguieron trabajando normalmente después del 11 de septiembre de 1973 y se mantuvieron fuera, formando oficiales con los valores sólidos de siempre. Además, el propio general Juan Emilio Cheyre, a quien el ministro alaba en su entrevista, fue formado en ese período y pertene-



Juan Guillermo Toro, presidente de Centro de Generales (r) del Ejército.

cería, junto al resto de su mando y a todos los mandos de las otras instituciones, a los militares a que se refiere", precisó.

Toro agregó que en todas las reglas hay excepciones y gente que lo hace bien o lo hace mal, por lo que no entendía las razones que tuvo el ministro Puccio para incorporar en lo sucedido en materia de derechos humanos a todos los que integraron las FF.AA. en ese período.

Esto es "injusto, gratuito e insultante", recalcó.

Para el general (r) René No-

LAS FRASES DE LA DISCORDIA DEL VOCERO

1 "Tenemos unas FF.AA. que durante 17 años fueron formadas con valores muy distantes de lo que son los valores tradicionales del honor militar, de la fortaleza moral, donde había un Ejército y unas Fuerzas Armadas que (pensaban) que esconder y tapar cosas atroces era parte de la obligación del mando. Entonces, yo creo que como país estamos recuperándonos de un tiempo en que Chile estuvo muy enfermo".

2 "Más que de un gobierno militar, hay que hablar de un gobierno de derechas, de derecha autoritaria, de derecha dictatorial. Aquí lo malo no es el tema militar, lo malo es que hubo un sector de la sociedad que creía que el país podía ser dirigido con métodos que transgredían todas las normas morales. Y eso no es sólo una responsabilidad de los uniformados, es una responsabilidad de los civiles que estuvieron involucrados".



La UDI niega campaña contra Cheyre

Gestión de jefe castrense ha sido buena, dijo Moreira.

El diputado de la UDI Iván Moreira aseguró ayer que las críticas emitidas por el diputado de su partido Jorge Ulloa en contra de la gestión del Comandante en Jefe del Ejército, general Juan Emilio Cheyre, fueron a título personal y no responden a una crítica institucionalizada de la oposición.

"Creo que es injusto hacer trascender que la UDI está detrás de una "pasada de cuenta" a Cheyre, porque siempre en los momentos difíciles del Ejército hemos estado ahí para defenderlos, entenderlos y también para corregir lo que hay que mejorar", enfatizó el parlamentario.

Agregó que, además, sería prematuro para cualquier persona o grupo sacar conclusiones sobre la actuación de Cheyre en materia de derechos humanos, ya que éstas deberán ser definidas por la historia.

Moreira agregó que si bien la gestión del general Cheyre ha sido buena y ha tenido un sello de modernización importante para el Ejército, esto no impide señalar la existencia de desaciertos.

"Y creo que los lamentables casos Antuco y Antártica quizás demuestran que la modernización de Cheyre no alcanzó en forma simultánea a todos los estamentos internos del Ejército", concluyó.

rambuena, las declaraciones del ministro también fueron insultantes porque todos los actuales mandos de las Fuerzas Armadas eran cadetes en oficiales en las fechas que señala Puccio.

Norambuena recalcó que, por ello, sus palabras eran un desatino absoluto. "Cheyre es y era parte de ese Ejército que describe, por lo tanto, es un insulto gratuito en su contra, así como en contra de todos nosotros que somos militares en retiro, somos padres de familia y vivimos bajo principios éticos y

morales muy estrictos".

El ex oficial sostuvo que cuando un ministro realiza estas declaraciones, se encuentra con una institución que no le puede responder y, por lo tanto, se crea una sensación de verdad que no es cierta.

"Bajo ese mismo razonamiento podríamos afirmar que el Gobierno ha hecho todo lo posible por ocultar a las nuevas generaciones todo lo malo que hizo el régimen de Allende, donde sus personeros cometieron abusos de poder y actuaron alejados de todo tipo de ética y honor", sostuvo.

Respuesta política

El diputado de la UDI Iván Moreira también dijo que las declaraciones de Puccio son inaceptables y reflejan un gran espíritu de resentimiento y odiosidad. "Quienes apoyamos al Gobierno de las FF.AA., lo hicimos de buena fe, porque fue un Gobierno exitoso en lo económico y en lo social", dijo.

Ante el llamado de los civiles que apoyaron a los militares, Moreira dijo "no tener complejos" en reconocer el tema de los derechos humanos, pero esto no destruye la obra gruesa del general Pinochet.

Moreira sostuvo que estas declaraciones de Puccio intentan desviar la atención de la ciudadanía ante los graves casos de corrupción revelados durante el actual gobierno.

"Si hoy Puccio, a nombre del Ejecutivo, se erige como el juez supremo de la moral del país, le recomendaría que antes juzgue al Gobierno que lo vio nacer, la UP, que destruyó la democracia, asesinó, robó, atropelló la propiedad privada y nos dejó al borde de ser parte de una dictadura comunista", recalcó.

Repercusiones dentro de las filas

Caso Antártica revelaría que fallas de mando persisten dentro del Ejército.

PATRICIO GONZÁLEZ C.

El sorpresivo destape del caso de la muerte de tres militares en la Antártica generó nuevamente conmoción dentro de las filas del Ejército, haciendo renacer las mismas críticas internas surgidas respecto al ejercicio del mando, surgidas tras el caso Antuco.

Según fuentes internas que conversaron con este medio, manteniendo sus nombres en reserva, la doctrina impuesta durante la gestión del comandante en jefe del Ejército, general Juan Emilio Cheyre, habría sido mal interpretada dentro del Ejército, generando el convencimiento de que cualquier error, por mínimo que sea, gatillará el fin de la carrera militar.

Por ello, se afirma, muchos oficiales estarían optando por la "inactividad" para evitarse problemas, lo que provocaría una verdadera parálisis dentro

de las pirámides de mando que finalmente se revelan en tragedias inesperadas como las de Antuco y la Antártica.

Además, estaría creciendo la percepción de que las responsabilidades no llegan a los generales, lo que también influye en las tropas, que entienden que, llegado el momento, deberán defenderse solos.

Para ratificar esta idea, se recuerda el caso del general Rodolfo González, quien, asumiendo sus responsabilidades tras la tragedia de Antuco, presentó su renuncia, la que fue rechazada en un principio y solo aceptada ante su insistencia a fines del año pasado.

Otra percepción generalizada es que cuando finalmente ocurren los problemas, la actitud de los vinculados es tratar de deslindar todo tipo de responsabilidades.

En este plano y ante las afirmaciones de que el general



EFFECTOS.— La reforma impulsada por el general Cheyre no estaría plenamente asumida internamente, se afirma.

Cheyre habría intentado ocultar lo sucedido en la base O'Higgins, lo que fue rotundamente desmentido por el general, se afirmó que también es grave que el comandante en jefe no haya estado al tanto de lo sucedido.

Para algunos de los militares consultados, el motivo principal de estas actitudes tendría su origen en la doctrina que im-

pulsó el mando en materia de derechos humanos, donde muchos militares fueron rápidamente procesados.

Ello habría generado una crisis de lealtades que derivaría en temor a sanciones, lo que finalmente estaría afectando el quehacer militar que se fundamenta principalmente en el trabajo conjunto y en las confianzas mutuas.